
спроектировано под мусор, про-
шедший первичный разбор на
предприятиях и населением. В ито-
ге мы приняли решение приобрести
минимум дорогостоящего импорт-
ного оборудования. Так что наш
комплекс по существу позволил
прокатать первые отечественные
разработки оборудования для МСК.
Были, конечно, ошибки и просчеты,
но позднее даже они пошли на
пользу.

Сейчас это предприятие прово-
дит эксперимент по селективному
сбору в двух районах СВАО – Алек-
сеевском и Останкине. Кстати, оп-
ределенно и тут вырисовывается
параллель с ООО «Концерн «Вто-

ричные ресурсы». В ВАО оно вы-
шло уже на пять микрорайонов
Преображенского района.

- Мы вышли на рынок ЖКХ с
принципиально новой технологией,
- свидетельствует Сергей Растиме-
шин. – Она ориентирована именно
на малый бизнес. Освоили и поста-
вили на производство полнокомп-
лектные технические средства для
этой технологии. Практически все -
отечественного производства.

- И во сколько это обошлось?
- Могу сказать, что отечествен-

ное оборудование обошлось нам на
порядок дешевле, чем импортное.
Единственное, что пришлось купить
по импорту, - это германский пресс.

У нас таких пока нет. Этот безотказ-
ный, все бьет: и бумагу, и банку, и
ПЭТ. А вот другие механизмы ино-
странного производства от неразо-
бранного мусора ломаются. Так что
отечественное оборудование не
только дешевле, но и надежнее.

СИНДРОМ КРОЛИКА

Развитие МСК, как ни одно дру-
гое хозяйственное направление в
жилищно-коммунальной отрасли,
зависит от совместных слаженных
усилий всех ее участников. И обу-
словлено непосредственной под-
держкой Департамента по разви-
тию малого предпринимательства,

префектур округов, районных
властей. Однако только этого,
оказывается, недостаточно. Так
что же, собственно, еще нужно?

- Говорят, проблема малого
бизнеса – это инвестиции, - от-
ветил мне на этот вопрос Сергей
Растимешин. – Да, это верно.
Конечно, нужны инвестиции.
Еще говорят, что проблема в ор-
ганизации технологических ре-
шений. Тоже верно. Приходи-
лось слышать и о большой про-
блеме с кадрами для малых
предприятий. Все это так. Малый
бизнес в ЖКХ, естественно, нуж-
дается и в инвестициях, и в тех-
нологических решениях, и в кад-
рах.

Однако все-таки основной во-
прос сейчас отнюдь не в этих со-
ставляющих, сколь бы они ни
были важными. По большому
счету, главная проблема, в кото-

рую постоянно упирается малый
бизнес в реформе ЖКХ, - пробле-
ма множества согласований и раз-
решений.

Да, все наши объекты произво-
дятся в заводских условиях. Все
они аттестованы и согласованы с
Санэпидемнадзором, Госпожнад-
зором, со всеми мыслимыми и не-
мыслимыми разрешительными
инстанциями. Но они нуждаются в
привязке по месту расположения.
Тут-то все и начинается.

Самое главное – процедура
оформления – по земле, по элек-
троснабжению. Особенно много
проблем с Мосэнерго. Скажем,
наш МСК «Утилька» потребляет
всего несколько киловатт элект-
роэнергии. А проблема оформле-
ния растягивается на годы. Поче-
му-то для Мосэнерго легче «по-
ставить» какой-нибудь крупный
торговый центр или гигантский
оптовый рынок, чем вполне за-
урядную «точку», необходимую
жилищно-коммунальной органи-
зации.

По большому счету, все это оз-
начает, что предприниматель, мо-
тивируемый самыми искренними
намерениями внести посильный
вклад в реформу ЖКХ, получив-
ший поддержку и в районе, и в
префектуре, и даже в Департамен-
те малого предпринимательства,
обречен на бесконечное хождение
по иным, не подчиненным этим
структурам, инстанциям. Они же
настроены к нему, что скрывать,
порой отнюдь не радушно. Отсюда
эдакий синдром кролика.

Вот пример: еще в марте 2004
года было подписано постанов-
ление правительства Москвы «О
создании условий для привлече-
ния предпринимательства в
сферу ЖКХ». Ждали его долго.
Дождались! С одной стороны, в
нем заложено немало моментов,
которые действительно могут
способствовать эффективному
участию малого бизнеса в ре-
форме ЖКХ. А с другой стороны
– вопрос: а как их, эти возмож-

ности, реально реализовать? По
крайней мере применительно, в
частности, к МСК довольно за-
труднительно. Почему? Да про-
сто-напросто потому, что отсут-
ствуют нормативные документы,
необходимые для реализации
этого постановления. Когда они
появятся, тогда и работать мало-
му бизнесу в городском хозяй-
стве станет легче, и реформа
ЖКХ пойдет быстрее.

Геннадий  ГЕНИН
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сегодня и завтра
В ГОРОДСКОМ ХОЗЯЙСТВЕ НЕМАЛО

НИШ ДЛЯ МАЛОГО БИЗНЕСА. 
НО ЗАНЯТЬ ИХ МЕШАЮТ

БЮРОКРАТИЧЕСКИЕ ПРЕПОНЫ

У ПРОФСОЮЗОВ ОДНА ПРАВДА...

Между тем, по мнению московских профсоюзов, рефор-
му ЖКХ необходимо проводить таким образом, чтобы соб-
ственники жилья понимали, зачем именно она проводится.
Пока же...

- Реформа ЖКХ - для кого она: Жилищного кодекса или
все-таки для жителей? – огорошил присутствующих вопро-
сом заместитель председателя Московской федерации
профсоюзов Сергей ЧИННОВ. – Конечно, реформа – хотим
мы ее или не хотим – будет проводиться. Но проводить ее
надо так, чтобы люди знали, что будет в результате. И так,
чтобы с ней не получилось, как с пресловутым 122-м зако-
ном.

Каждый потребитель ЖКУ, безусловно, должен знать,
как гарантирует правительство Москвы деятельность вновь
создаваемых управляющих компаний, включая и предлага-
емую управляющую компанию промышленности. Как он за-
страхован от тех действий, к которым может привести не-
квалифицированное руководство имуществом собственни-
ков жилья. Эти вопросы хотелось бы незамедлительно вы-
нести на заседание правительства Москвы. Как и корректи-
ровку практически всех существующих в городе программ
реформы ЖКХ.

- Значимость, добавлю – опасность, реформы ЖКХ
вполне понятна, - продолжил председатель профсоюза
муниципальных работников Москвы Сергей ЧАЛЫЙ. – С
1 марта введен новый Жилищный кодекс, который за-
крепил перевод системы ЖКХ на рыночные рельсы. Тем
самым государство освобождает себя от ответственно-
сти перед гражданами за предоставляемые коммуналь-
ные услуги и их качество. Взамен государственных уни-
тарных предприятий эта ответственность переносится на
различные акционерные общества. Логично, что мы, на-
пример, услышали о желании промышленников тоже уп-
равлять.

Параллельно стимулируется создание ТСЖ – общест-
венных организаций, объединяющих потребителей ЖКУ.
Планируется, что ТСЖ сами будут выбирать подрядные
организации, проверять смету, контролировать качество
выполняемых работ. Но ведь если коммерческие структу-
ры на рынке ЖКХ появляются быстро, имеют вполне жиз-
неспособную материальную базу, то создание второго
субъекта взаимоотношений – ТСЖ – идет медленно. Уже
рожденные структуры оказались весьма слабыми образо-
ваниями, непаритетными своему партнеру по администра-
тивно-хозяйственному потенциалу.

А люди, потребители ЖКУ? Им как быть в этих условиях?
Они будут постоянно апеллировать к государственным стру-
ктурам – в связи с завышенными тарифами и прочими ню-
ансами, которые неизбежно возникнут в ходе эксплуатации
жилого фонда. И как только люди почувствуют, что госу-
дарство устраняется из процесса регулирования взаимоот-
ношений в ЖКХ, начнутся серьезные социальные пробле-
мы, которые в конечном счете могут вылиться в коллектив-
ные действия протестного характера.

В конечном счете в общественном сознании реформа
ЖКХ будет восприниматься как филигранная операция по
законному отъему денег у населения. И конечный ее итог –
это освобождение граждан от значительной части их дохо-
дов. Если все пустить на самотек, результат может оказать-
ся печальным и для города, и для страны в целом.

...У ГУПов – ДРУГАЯ ПРАВДА

- То, что вы видите сверху, я вижу снизу, - заявил на-
чальник ГУП «Специализированное пусконаладочное уп-
равление» Дмитрий ИЛЬИН. - Во-первых, реформа ЖКХ
идет уже очень много лет – 15 по крайней мере. И до-
вольно безуспешно. То же, подозреваю, произойдет и с

инициированными новым Жилищным кодексом акцио-
нерными обществами в отрасли. Иллюзия, что удастся
создать ТСЖ и каждый дом будет свободно выбирать, кто
его будет эксплуатировать.

Ликвидация ДЕЗов, борьба с ГУПами? А население этого
хочет? Не хочет, потому что когда ДЕЗ исчезнет, неизвест-
но, кто на его место придет. Население хочет иметь дело с
солидными, серьезными фирмами. Да, возможно, таковой
будет и управляющая компания промышленности. Но с кем
ей иметь дело? С маломощными ТСЖ? Или, может быть,
все-таки с ГУПами? Вообще, почему мы считаем, что част-
ники придут - и что-то станет лучше? Станет хуже. Потому
что при отсутствующей в ЖКХ системе лицензирования не-
пременно схалтурят, своруют – если придет бог знает кто.

Сегодня стоит говорить о реальных проблемах, которые
к нам имеют отношение, а не вообще о реформе ЖКХ. Уве-
рен, не будет сейчас никакой реформы. А вот проблемы в
системе ЖКХ, которые нас касаются, будут существовать.
И первая проблема – это конкурсы, точнее то, что на них
происходит в городе. Они, эти конкурсы - ни для кого не
секрет! - носят совершенно циничный характер, лоббируя
интересы определенных групп предприятий. Вот о чем на-
до говорить и говорить, если серьезно вести речь о созда-
нии здоровой, нормальной конкурентной среды. Не будет
этого, никакая управляющая компания промышленности
ЖКХ не спасет.

Странно, что профсоюзы ничего не говорят об ино-
странной рабочей силе. Вообще никто не вспомнил, что
больше половины нынешнего ЖКХ – это иностранцы, не-
легалы, которые работают в Москве. Вот она – еще одна
реальная проблема! Проблема, с которой и управляющей
компании промышленности предстоит столкнуться. Так
же, как с ней прямо сталкиваются все наши граждане, ко-
торых мы здесь представляем: это и нездоровая конку-
ренция, и криминальная среда, и все что угодно еще!

- Действительно, нужно говорить, что у нас в ЖКХ за-
нято абсолютное большинство нелегалов, - согласился
Самсон РЕЗНИК, завершая разговор. – Более 100 тысяч!
Разумеется, внимание нужно привлечь к тому, чтобы
серьезно проработать этот вопрос. Либо узаконить, со-
здав возможности для предприятий, либо продолжать
создавать обстановку, которая рано или поздно взор-
вется.

ЧТО ДЕЛАТЬ

Чтобы не случился взрыв ни этого частного вопроса, ни
более глобальных проблем, трем сторонам предложено по-
думать над созданием рабочего органа – общественно-госу-
дарственного координационного совета по проведению ре-
формы ЖКХ в Москве. Он мог бы отслеживать все пробле-
мы, которые есть в ЖКХ, анализировать их, привлекать
представителей правительства, промышленности и проф-
союзов к их решению.

- Ведь сегодня, - справедливо заявил, в частности, Андрей
ШИРОКОВ, - кто только в городе не занимается реформой
ЖКХ! Департамент жилищной политики занимается, наш де-
партамент жилищного хозяйства и благоустройства занима-
ется, стройкомплекс занимается, комплекс социальной сфе-
ры тоже занимается. Это не считая еще многие структуры,
которые частично занимаются все той же реформой. Все эти
«кусочки», сейчас совершенно разрозненные, должен сло-
жить воедино совет или комитет по жилищно-коммунальной
реформе. От этого реформа только выиграет.

Логика: реформа ЖКХ во многом лежит на стыке межот-
раслевого управления. На проблемы межотраслевого упра-
вления она и наталкивается. Совет и призван решать проб-
лемы, возникающие именно на этом стыке.

Геннадий 
ВОСКРЕСЕНСКИЙ

-Унас нет какого-то
плана по созданию
товариществ собст-

венников жилья. Зато есть
условия, которые позволяют
жителям объединиться, что-
бы самим и действительно
по-хозяйски распоряжаться
своим домом. Мы никого не
уговариваем, мы отвечаем на
те вопросы, которые возника-
ют у действующих ТСЖ.

Такое заявление сделал
префект ЦАО Сергей Байда-
ков на встрече с жителями
Басманного района, посвя-

щенной вопросам создания и
текущей деятельности ТСЖ и
других объединений жителей
по управлению жилищным
фондом.

На территории района сей-
час действуют 47 ТСЖ, в два-
дцати домах сформированы
имущественно-земельные
комплексы. На балансе ДЕЗа
находится 28 товариществ, 19
домов управляются самими
ТСЖ. Кроме того, в районе
сформировались восемь тер-
риториальных общин и 21 до-
мовый комитет. То есть про-
цесс создания объединений
жителей развивался в пос-
ледние годы достаточно ак-
тивно. В то же время недоста-
точными темпами шла пере-
дача жилых домов в управле-
ние собственникам жилья и
уполномоченным ими пред-
ставителям, управляющим
компаниям.

- Опыт минувших лет, -
сказала глава управы Басман-
ного района Елена Васина, -
показывает, что те товарище-
ства, которые начали с разра-
ботки и утверждения эконо-
мической модели функцио-
нирования ТСЖ, не только
выжили, но и успешно разви-
ваются.

В этом смысле показателен
пример ТСЖ «Эксклюзив»,
который создан в новом до-
ме, построенном в 1998 году.
Как отметила глава управы, в
первые годы здесь нередко
возникали конфликтные си-
туации. Но положение изме-

нилось с приходом нового
председателя ТСЖ, который
перестроил систему управле-
ния домом. И теперь при то-
вариществе организована
вспомогательная структура
управления, сформированы
комиссии по различным воп-
росам, в том числе и для рас-
смотрения конфликтных си-
туаций. Оформлены дотации
на компенсацию затрат по
эксплуатации и управлению.
Здесь даже газету свою выпу-
скают - «Эксклюзивный вест-
ник». Не раз товарищество за-

нимало первое место в кон-
курсе «Улучшаем свое жили-
ще».

- Теперь здесь занимаются
другой работой, - заметила
далее Елена Васина, - проек-
тами по селективному сбору
мусора и вертикальному озе-
ленению.

Впрочем, в районе немало
и других крепко стоящих на
ногах объединений жителей.
Здесь ввели практику состав-
ления финансово-хозяйст-
венных планов кондоминиу-
мов, находящихся в управле-
нии ДЕЗа. Они ложатся в ос-
нову бизнес-планов каждого
многоквартирного дома при
их передаче товариществам,
что позволяет ТСЖ выбрать
оптимальный способ управ-
ления. В апреле провели ин-
вентаризацию ТСЖ, действу-
ющих в новостройках и до-
мах, прошедших реконструк-
цию. Управа и ДЕЗ провели
более двух десятков встреч с
инициативными группами, где
жителям были предложены
примерный устав и пакет до-
кументов, необходимых для
формирования домовых ко-
митетов. При управе действу-
ет согласительная комиссия,
на рассмотрение которой вы-
носятся спорные и конфликт-
ные ситуации, возникающие
между жильцами домов и уп-
равляющими компаниями.

Префект ЦАО Сергей Бай-
даков отвечал на вопросы, ко-
торые наиболее часто адресу-
ют власти объединения жите-

лей. Говоря о программах под-
держки объединений жите-
лей, он, в частности, отметил:

- Мы для себя не отделяем
те дома, где образованы
ТСЖ, от муниципальных до-
мов. То есть все программы,
реализуемые в муниципаль-
ном фонде, распространяют-
ся и на ТСЖ. Это «Мой двор,
мой подъезд», программы
безопасности, энергосбере-
жения и другие. В течение че-
тырех лет мы выполняем це-
левую программу выбороч-
ного капитального ремонта

домов, где созданы ТСЖ. Тем
самым мы принимаем на се-
бя обязательства, которые не
выполнило государство в ча-
сти передачи в управление
ТСЖ отремонтированных до-
мов. За счет бюджетных
средств мы проводим ремонт
наиболее проблемных участ-
ков - инженерных коммуни-
каций, кровли и т.д.

Префект подтвердил, что
на ТСЖ распространяется по-
становление правительства
города о предоставлении
средств на содержание охра-
ны подъездов.

- Речь идет о бюджетной
дотации, - сказал он, - кото-
рая выделяется именно на
данные цели. Это могут быть
консьержи, видеонаблюде-
ние, патрулирование. Обра-
щаться надо в ДЕЗ, а в случае
отказа - в управу, в префек-
туру. Отказ в выплате дота-
ции на содержание охраны
подъезда недопустим.

Вопросов в ходе встречи
было задано немало - и об-
щих, и сугубо конкретных, ка-
сающихся того или иного до-
ма. Некоторые наиболее спе-
цифические вопросы, возни-
кающие в повседневной прак-
тике ТСЖ, прояснила Ирина
Смирнова, генеральный дире-
ктор ГУП «Центр поддержки
объединений жителей ЦАО».
Судя по отзывам, прозвучав-
шим в конце встречи, она дей-
ствительно оказалась полез-
ной для всех ее участников.

Петр ПОЛЫНОВ

«ЭКСКЛЮЗИВ» - 
ВНЕ КОНКУРЕНЦИИ
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